

SUSCRIPCIÓN

España, trimestre. 1'25 pesetas
 Portugal, id. 300 reis

Pago adelantado

LA IBERIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

Reclamos y esquelas de defunción según tarifa aprobada por la Administración del periódico, donde puede verse
 Comunicados: en 1.ª plana, 5 pesetas línea; 4 pesetas en la 2.ª y 3 pesetas en la 3.ª

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, CALLE DE MADRID 18, pral.

SE REPARTE LOS DOMINGOS

IMPRESO ANTES DE LAS 12 DE LA NOCHE DEL SÁBADO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

UNA IDEA

Con sumo gusto he leído el artículo de entrada del último número de LA IBERIA, que llevaba por título «Ferrocarriles secundarios».

Conforme en que es necesario, una vez incluido en el plan general de los secundarios el de esta ciudad á la estación de Rio Tajo, pensar en algo práctico, y no conformarnos con que ese ferrocarril no aparezca más que por las columnas de la *Gaceta*, allá va la modesta opinión de un entusiasta del proyecto, de acuerdo en un todo con lo que dice el articulista, que la empresa constructora y explotadora resultaría más simpática si fuera de casa.

Creo firmemente, que si los capitales tanto de nuestra región, como de la Extremadura, á las que en tan alto grado habia de beneficiar la construcción, se dan cuenta de los beneficios, que de seguro obtendrían dedicándolos á esta empresa, sin esfuerzo alguno podría constituirse la sociedad ó compañía.

Para aunar voluntades, y al capital, se me ha ocurrido una idea que expongo con entera lealtad, valga por lo que valiere.

El trazado del ferrocarril abarca varios partidos judiciales; dentro de cada uno de estos existen comarcas á las que más directamente afecta la construcción. Pues bien; se me ocurría, que los Ayuntamientos de las capitales de los respectivos distritos, puestos de acuerdo entre sí, se dirigieran á sus colegas de aquellos pueblos más interesados, y cada uno en el suyo, convocara á una reunión en la que podrían suscribirse cantidades, teniendo previamente fijada una mínima, y se admitieran ofrecimientos tales, como cesiones de terrenos, prestaciones personales, materiales, etc., ó concedieran para hacer las inscripciones y ofrecimientos un plazo prudencial, á la vez que perentorio. Reunidos estos anteceden-

tes, y con un resumen de ellos, remitirlos al Ayuntamiento de la cabeza del distrito, y en una reunión que celebrarán después delegados de las distintas capitalidades, hacer un cálculo aproximado del coste de la obra, y de los recursos con que se contaba, y si estos se consideraban suficientes, que no dudo habrían de serlo si se sabía alentar el espíritu de asociación y despertar el interés público, constituir inmediatamente una Junta permanente, donde tuvieran representación los distintos partidos judiciales, Junta que sería la encargada de formular el proyecto, pedir la concesión, y constituir en su caso la Compañía.

Esta es a grandes rasgos mi modesta opinión en asunto de tanta importancia para nosotros, y al hablar de nosotros, entiéndase bien, aludo con ello tanto á los extremeños, como á los castellanos interesados en la construcción. Medítelo bien la Corporación municipal de Ciudad Rodrigo, y ella podrá iniciar la gestión cerca de las demás de las respectivas capitalidades le distrito. Eso sí, tanto unas como otras, debieran imponerse en esta ocasión, cuantos sacrificios fueran necesarios, dando de lado á preocupaciones ridiculas, pues cuanto en beneficio de los pueblos redunde, ni estos ni nadie pueden ni deben censurarlos. Cuando son necesarios esfuerzos supremos se hacen, y esta es una de las ocasiones en que son precisos.

Ahí está mi modesta opinión, expuesta así á grandes rasgos. Quien tenga otra manera de pensar y la crea más acertada que la diga. Lo importante es ver convertido en hechos prácticos el proyecto.

M. GONZALEZ RODRIGO.

YA LLEGO

el exquito vino de Jerez «Carrascal número 1» y el «Amoroso» que tan buenos resultados está dando, para las personas delicadas y enfermas.

COMERCIO DE CASILLAS

Postales baratas

Un insigne literato que en cierta reunión se hallaba de este modo se expresaba en enojoso relato:
 —¿Le parece á usted prudente que con asedio que abruma hemos de tener la pluma siempre á merced de la gente? Tranquilo está usted un momento y—esto mi furor enciende—cuando alguno, ya pretende autógrafo y pensamiento.

No comprendo esa afición por las postales dichas de que las niñas hermosas hacen también colección.

Tengo horror á las postales y, como en mi consistiera no quedaba una siquiera, ipues me traen ratos fatales!

Un amigo, entonces viendo el enconado furor que agitaba al escritor interrumplele diciendo:

—Pues hombre, según he visto en su casa, el otro día sobre una mesa, tenía un libro de ellas provisto.

Y aquel dijo:—Porque cuando para firmar me las dan, con gran interés y afan yo las voy coleccionando.

ENRIQUE VÁZQUEZ DE ALDANA.

De agricultura

«El problema agrario, ha dicho un eminente sociólogo, es hoy entre nosotros una grave preocupación. Advierte esa preocupación en la *Gaceta* desde donde habla el Estado; en la orientación y en los programas de los políticos; en la agitación de las clases agrícolas, que se asocian...; en las informaciones y concursos públicos; en el favor creciente que la ingeniería agronómica vá obteniendo entre los jóvenes de nuestra clase media; en la abundancia actual de l. que podríamos llamar literatura agraria.» (1)

Hasta mi insignificante personalidad se ha sentido tocada de esa grave preocupación en favor de la agricultura. «que es, dice el insigne Chaves, la industria madre, el medio principal, de independencia y de progreso, el cimiento de la nacionalidad, el manan-

(1) Severino Aznar.

tial originario de los recursos públicos y privados, la base y fundamento de la prosperidad nacional, y en suma, la patria entera. Yo también sí, me siento herido de esa grave preocupación en favor de la meritisima clase agrícola, la más numerosa, la más sufrida, la más honrada y cristiana, la más necesaria, pues cultivando la tierra produce para todos; y sin embargo la más castigada, y sin duda porque sufre en silencio, la menos atendida.

El deseo ardiente de ser útil á esa clase, que merece todos mis respetos, me impele á salir de mi amada obscuridad, y sin temor á la crítica, y exponiéndome á sabiendas á decir vulgaridades, que han de ser objeto de irrisión, llevado en alas de aquel deseo, voy á emitir algunos juicios acerca de las causas de la crisis agrícola y de los medios para conjurarla.

Y entrando ya en materia geniales son las causas de la postración actual de la agricultura? A mi juicio las hay de dos clases; unas que llamo de caracter general, y otras de caracter local; causas, que vienen de afuera, y le son impuestas violentamente al labrador, y causas que nacen y dependen del mismo labrador, se reducen á dos, á saber: 1.ª Que se produce mal, 2.ª Que se produce antieconómicamente.

Y por seguir, en todo el orden inverso empezaré por esta última, y en artículos sucesivos seguiré tratando de las demás.

He dicho que el labrador produce antieconómicamente, y que esa es una de las razones principales de su malestar. Y al decir que produce de esa manera no quiero dar á entender que gasta demasiado en la producción; pues por desgracia emplea en ella menos capital del que debiera emplearse; lo que quiero significar es que lo gasta mal, que compra las sustancias que necesita a precios exorbitantes y vende sin estimación sus productos.

Y como nada es tan inteligible como lo práctico, ni más persuasivo que los números, voy á demostrar por ese medio mi afirmación. Afortunadamente se va exten-

diendo en nuestra provincia el empleo de los abonos químicos, único medio de devolver a la tierra la fertilidad perdida, y de ese modo asegurar la producción. ¿Pero de qué modo se adquieren? Costando al labrador doble de lo que debían costarle; es decir, que un labrador que emplea 500 pesetas en abonos químicos, podía adquirir por 250 la misma riqueza fertilizante. ¿Parece extraña tal afirmación? Pues allá va la prueba en números que no mienten.

Conviene de antemano advertir que los abonos químicos tienen valor agrícola única y exclusivamente por la cantidad de ácido fosfórico, de potasa y de nitrógeno, que contienen; esos tres elementos y en algún caso la cal, son los únicos que el labrador tiene que dar a sus tierras, porque aunque es verdad que la planta exige otros muchos, estos los encuentra en abundancia ó por lo menos en cantidad suficiente en toda tierra y en la atmósfera. Si el abono mineral contiene aquellos tres elementos se llama completo; si solo tiene alguno se llama incompleto; pero en uno y otro caso solo tiene valor, repito, en proporción de dichos elementos fertilizantes.

Esto supuesto, tomo una etiqueta de los sacos de una de las casas de Salamanca, que más abonos expende, y leo: *Acido fosfórico soluble al agua y citrato amónico... del 6 al 8 por 100.* Se trata pues, de un abono incompleto, puesto que no contiene más principio fertilizante que el ácido fosfórico. Dice el comerciante que dicho elemento se halla en aquel abono en la proporción de 6 á 8 por 100; y convendrás conmigo, lector carísimo, en que tal vez se halle en proporción menor, pero en mayor no hay que pensarlo. Tomando, pues, como tipo el 6 por 100, veamos la cantidad de ácido fosfórico, que contiene cada saco para determinar su valor. Estos sacos son de 46 kilogramos, suponiendo por tanto que traen exacto dicho peso, (y es mucho suponer, pues he oído que ninguno pesa los 46 kilogramos, y lo que yo puedo afirmar es que habiendo hecho pesar uno no hace muchos días pesó solo 43 kilogramos); suponiendo digo que cada saco pesa los 46 kilogramos de ley, si formamos la proporción 100 es á 6 como 46 es á x, hallaremos para valor de la incógnita, 276 kilogramos ácido fosfórico, única riqueza contenida en cada caso.

Ahora bien, el saco cuesta cuatro pesetas, pagándolo dentro de un plazo corto, pasado el cual recargan el 12'50 por 100. Si dividimos pues, 4 pesetas por 276 ten-

dremos 1'45 pesetas, precio del kilogramo de ácido fosfórico. Tal es el precio á que viene pagando el labrador el kilogramo de ese importantísimo elemento fertilizante.

Veamos ahora otra cuenta. Los labradores de un pueblo, que yo conozco, han pedido este año un vagón de superfosfato, cuya riqueza en ácido fosfórico plenamente garantiza es de 18 á 20 por 100. Cada saco de 100 kilogramos (y he de advertir que se han pesado varios y en vez de 100 kilogramos han pesado todos de 101 á 102), les ha costado incluyendo el porte desde Irún y todos los gastos, con más un 3 por 100 de recargo en beneficio del Sindicato Agrícola que han constituido dichos labradores, les ha costado, repito, 13'10 pesetas. Y como el saco de 100 kilogramos contiene, aun tomando el tipo menor 18 kilogramos de ácido fosfórico, dividiendo aquella cantidad 13'10 pesetas por 18, tendremos si no me engaño 0'727 pesetas precio del kilogramo de repetido elemento fertilizante, aun recargado como he dicho en un 3 por 100 en beneficio de la Sociedad.

Comparese ahora este precio 0'727 pesetas, que aun puede bajar más, con el anterior 1'45 pesetas y se tendrá la prueba plena de que nuestros labradores vienen pagando por abonos, doble de lo que debían pagar.

Mas como este artículo ó lo que sea, va resultando demasiado largo, hago aquí punto final hasta otro día. Solo ruego á los que hayan tenido la paciencia de leer hasta el fin lo escrito, que procuren transmitirlo y hacérselo entender á cuantos labradores puedan.

Un amigo de la clase agrícola.

De mis "Canciones"

I
Era pálida y hermosa
y dorados sus cabellos;
el azul de sus pupilas
aun más puro que el del cielo.

Jurábame eternas dichas
constancia y amor eternos,
con castos besos orlando
los amantes juramentos

II
Tenia la barba cana
mi filósofo maestro
y por tradición ó higiene
siempre fué peripatético.

Me habló de Dios; de la idea
de la verdad, del criterio
del yo, del cosmos; del omne.
Todo en silogismos necios.

III
Mi adorada me engañaba
y engañóme mi maestro:
¡Una y otro me dejaron

el alma y los labios secos!

Cada curso se repite
este mi engaño perpetuo:
nuevas mugeres me engañan
y me engañan sabios nuevos.

¡Cuanta angustia y dolor cuanto
derramaron en mi pecho
los unos en silogismos
y las otras en sus besos!

ALEJO HERNANDEZ.

Las Compañías de Ferrocarriles

Ya lo hemos dicho, y lo repetimos hoy. El origen del choque ocurrido en Fuente de San Esteban, fué la falta de personal, puesto que habiendo aumentado considerablemente el servicio, no se destinaron más empleados, y el que reglamentariamente, ya escaso, sirve en dicha estación, tenía que estar ocupado día y noche sin que se le proporcionara descanso alguno, sometiéndose á una ocupación constante; y como los seres, todos han de rendirse ante las necesidades naturales de la vida, no es de extrañar que el jefe creyera haber inspeccionado la vía del tren que esperaba, encontrándola libre, y que el guarda agujas se equivocara al colocar la máquina y material de maniobras, pues todos debían estar rendidos por el mucho trabajo, y dominados por el sueño.

Esto nos demuestra el egoísmo de las compañías de ferrocarriles que á cambio de aumentar sus ingresos, no remuneran debidamente el personal que les sirve, ni atiende con el esmero que se merece al viajero y comercio que les enriquece, sembrando en cambio de esto en muchos casos, el luto y la desolación en comarcas enteras.

No es toda la culpa de las empresas. El principal causante es el Gobierno, que tolera tales abusos; deficiencias en las construcciones; escasez en el personal; material inútil; carencia de servicio sanitario en determinadas estaciones, y máquinas de guardia en los puntos reglamentarios.

Todas estas complacencias por parte de los gobernantes, tienen su compensación. Construcción de apeaderos en los puntos donde convenga á los caciques de las demarcaciones por donde pase la vía; variación de aquella, para atender recomendaciones de personas influyentes, á las que se han de proporcionar comodidades, aun cuando con ello se perjudiquen pueblos y comarcas enteras; pingües sueldos á políticos de *altura* con el pretexto del nombramiento de sus Consejeros, y por último, pases de libre circulación para aquellas personas que en alguna ocasión

puedan favorecer los intereses de la empresa.

En muchas estaciones, la de Ciudad Rodrigo por ejemplo, lee el viajero un rótulo que dice "Inspección del Gobierno". Pues bien; aquello no es más que pura fórmula, porque el inspector reside en la actualidad en Medina del Campo, con lo que se comprenderá la vigilancia que podrá ejercer desde tal punto, en los asuntos de esta sección.

Confiables las compañías en esa impunidad, pueden permitirse toda clase de abusos con los viajeros, persuadidas de que no han de sufrir quebranto sus intereses, y así se demostró el día 13 del mes anterior con los pasajeros que no pudiendo colocarse en el tren que salía de Salamanca por la tarde, se les conduce á la una de la mañana siguiente á la estación de Fuente de San Esteban, en cuyo punto, y sin elementos para satisfacer las más perentorias necesidades, se les dejó abandonados hasta la hora en que llegó el tren correo, irrogando grandes perjuicios, y demorando la marcha de este tren, que en dicho día se recibió en esta á las once de la mañana, esto es, con cerca de tres horas de retraso, y que por consiguiente no enlazó ya con el portugués.

Acertada nos parece la medida de establecer trenes especiales en los tres días de corrida, puesto que se dan facilidades al público para asistir á las fiestas taurinas; al comercio de la capital en buen contingente de compradores, y á la compañía ingresos de consideración.

Lo que no podemos comprender es el acuerdo de que esos billetes no sean valederos para los trenes ordinarios, los que, añadiéndole una ó dos unidades, podrían conducir mucho pasaje, evitando de este modo la aglomeración, que suele traer consigo desgracias y reclamaciones contra la empresa, por falta de cumplimiento á lo pactado, puesto que los carteles anunciadores deben considerarse como un pliego de condiciones, y el billete una aceptación y por lo tanto, un contrato entre la compañía ferroviaria y el viajero, teniendo aquel derecho á que se le indemnice siempre que no se cumpla alguna de las condiciones estipuladas, como por ejemplo ocurrió la noche del 13 del pasado mes.

Si á lo expuesto se añade el prolongar la validez del billete por uno ó dos días más, tendríanse las ventajas siguientes: La empresa evitar conflictos; la capital la de que muchos torasteros se detuvieran más tiempo, y el viajero la de

no quedarse en tierra por falta de lugar en el tren que se le obliga a viajar.

Como hay tela para rato, suspendemos hoy aquí, y hasta el próximo número.

PARA TODOS

Una noticia que ha llegado a mis oídos me ha hecho desistir de mi intento, que no era otro que el ampliar las manifestaciones de mi *compañero de escuela* y en las cuales publiqué en mi artículo "La próxima invernada," bien quisiera que, como algunos dicen, aquellos temores quedaran reducidos a la nada y fueran efecto de imaginación calenturienta; pero yo también temo, y aunque es verdad que yo no veo tan cerca el peligro, sin embargo me parece estar contemplando que á carrera vertiginosa se dirige hacia nosotros y nuestro pueblo, y me parece que en mis oídos suena ya el ronco toque del *caracol* y el terrible de la corneta, que excitan á la pelea. Mas ¡ah! mis ojos vislumbran una esperanza y creo que si no todo, la mayor parte se puede conseguir. Pues yo considero como único medio para convertir la indiferencia de nuestro obrero en amor, en vez de odio, el trabajar á fin de que esta sufriendo clase vaya adquiriendo lo necesario.

Y no cabe duda, si el pobre desgraciado y sufrido obrero ve al rico, al poderoso, y á aquel á quien de algún modo le está encomendada su dirección, esforzarse por mejorar su estado económico y á la vez para que adquiera la instrucción de que tanto necesita, no podrá menos de besar la mano de su protector, pues el corazón del pobre es más propenso al agradecimiento que el del rico.

Y como de esto trata la noticia que á mis oídos ha llegado, de aquí el que yo haya dicho que vislumbró una esperanza; esperanza sí, y muy grande, pues si todos, sin distinción de clases, eclesiásticos y seculares, ricos y pobres, contribuimos á tan grandiosa empresa, y formamos parte de esa Sociedad, Círculo ó Centro, como quieran llamarlo, cuyo objeto no va á ser otro que el unir y acortar las distancias que existen entre altos y bajos, buscando y proporcionando los primeros para los últimos, auxilios con que poder hacer frente á las calamidades que les amenazan, á la vez que suministrarles medios de ilustración, solaz y recreo, si esto sucede no cabe duda, esa mi esperanza la veré convertida en realidad, y enton-

ces podremos llamarnos dichosos; pero si por lo contrario ocurre en la ocasión presente lo que ha acontecido en otros casos; si nos contentamos con mirar lo que el obrero hace y nos reímos ó burlamos de sus ilusiones, á la vez que procuramos, á lo menos con nuestra inactividad, que como otras veces no lleguen á ser realidades; entonces, temblad ricos y poderosos, temblad también todos vosotros á quienes os ha sido encomendada la custodia de esa pobre clase, pues yo os prometo, sin designar tiempo, que más pronto de lo que esperais vereis á esos á quienes habeis tenido en completo olvido pedir os cuenta del abandono en que habeis tenido sus necesidades y miserias y entonces querais hallar remedio, como se encontró en otra ocasión, pero quizá sea demasiado tarde.

Estrechad pues la cuestión, y de seguro que, si con madurez meditais las consecuencias que podeis acarrear con vuestra inacción, dareis vuestro apoyo á ese proyecto.

De él trataremos en otro número con alguna extensión, por hoy no diré más que el domingo próximo 6 del actual y hora de las diez, se celebrará una junta para tratar del asunto y á la cual pueden asistir cuantos se interesen por la clase obrera. El sitio de reunión será el Centro Obrero, Plaza Mayor.

JUAN DE DIOS.

Labores agrícolas

Nuestro querido amigo y paisano el ilustrado Ingeniero Agrónomo don José Cascón Martín, Director de la Granja Agrícola de Palencia, en unión de su ayudante don Enrique Segura, y el mecánico don Francisco Bahamonde, han llegado á esta ciudad con el fin de dar á conocer un arado de desfondre para labores profundas, de grandísima utilidad para los labradores, á quienes recomendamos una vuelta por la "Cruz Tejada," y en una tierra de los señores Villares, pueden apreciar en cuatro surcos que han hecho, las ventajas que les reportaría el empleo de este arado, que extrae todas las raíces y presenta tierra virgen. Pues ha profundizado en unos surcos 50 centímetros y en otros 53, siendo susceptible de profundizar hasta 70.

Mañana domingo á las tres de la tarde dará una conferencia pública en el local de las Escuelas de San Francisco, para explicar las ventajas que tal arado reporta á la agricultura. A esta conferencia hemos sido atentamente invitados

por el señor Presidente de la Sociedad Cooperativa Agrícola de esta ciudad, atención que agradecemos.

Es digno de todo encomio por el interés que se toma por el pueblo donde vió la luz y el deseo que manifiesta porque en él progrese la agricultura, que es su riqueza.

Nosotros le felicitamos muy de veras, así como al ayudante y el mecánico, y le damos gracias por su buen deseo.

NOTICIAS

Hemos encargado á Barcelona un cliché figurando un coche perrera, en el que viajarán los individuos que habiendo recibido nuestro semanario se han negado á satisfacer los recibos al serles presentados, y para que la sección resulte más amena para nuestros lectores, hemos encomendado á nuestro colaborador Juan Canela, que el romancista de Barbate, ponga en verso los nombres de tan aprovechados señores.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro respetable amigo don Lorenzo Roldán, y algún tanto mejoradas de las enfermedades que padecen doña Dolores Méndez y doña Margarita Garduño.

Después de pasar unos días al lado de su familia, han salido para San Martín de Trevejo don Carlos Ojeto y sus bellas hermanas; para Ciudad Real, don Jacinto Durán y señora; para Alberguería, don Pedro Lozano y hermana; para Cartagena, don Feliciano Pérez Egido y familia, y para Callosa de Ensarriá, don Francisco Iglesias Ramos.

Se encuentran entre nosotros los excelentísimos señores Marqueses de Villalcazar; don Plácido Corvo Diego, y la madre política y dos hermanos del notario público don Eusebio Inojil.

La persona que haya perdido dos pares de alforjas, puede pasar á recogerlas en casa de don Antonio Martín Moro, del Arrabal del Puente, en donde se encuentran depositadas.

Han regresado: el capitán de Infantería D. Raimundo Hita; el primer teniente don Juan M. Notario y familia; el laborioso industrial don José Iglesias, y la esposa del conocido comerciante don Angel Roselló Plá.

Mañana será leída la primera amonestación de la bella señorita Angelita Valls Valencia, y el joven capitán de Infantería y buen amigo nuestro don José González Polanco.

La boda se realizará muy en breve.

Con arreglo á la nueva ley electoral, ha quedado definitivamente constituida la Junta del Censo en la forma siguiente:

Presidente, don Casimiro Muñoz; Vicepresidente, don Abelardo Lorenzo Briega; segundo Vicepresidente, don Vicente Pereira Pérez; Vocales, don Lorenzo Roldán del Palacio, don Emilio Sánchez Hernández, don Juan Cid Bravo y don José Escanilla Herrero; Suplentes, don Marceliano Hernández Sierro, don Francisco García Vasco, Pablo Sánchez Hernández y

Miguel Cid Sánchez; Secretario, don Juan José Nieto Hernández.

Mañana celebrará por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa en Elgueta (Guipuzcoa), el joven presbítero y querido amigo nuestro don Rómán Laspiúr.

Se pone en conocimiento del público, que desde el día 1º del actual, y con toda clase de satisfacciones, ha sido disuelta la sociedad Sánchez y Melchor, almacenistas de vinos en Espeja, quedando en la actualidad con el negocio el conocido industrial Antonio Melchor, en la casa de don Juan Castaño, vecino de Fonseca, el cual se propone servir á su numerosa clientela con inmejorables condiciones, contando para ello con las clases superiorísimas de vinos que está recibiendo de las grandes bodegas de la Mancha.

En los exámenes de reválida en la Normal de Maestras de Salamanca, ha obtenido la calificación de Sobresaliente la señorita María Cruz Mateo.

Nuestra enhorabuena tanto á la graduada como á sus padres.

La Novela de Ahora para demostrar que son prodigiosos todos los números de esa publicación, permite que sus abonados le devuelvan, á cambio del importe, los que no les agraden.

La Novela de Ahora es un recreo interesantísimo honesto y barato para las familias, 30 céntimos cada novela y como regalo el periódico *Amenidades Ilustradas*. En el próximo número se concederá un regalo de 30 céntimos á cada suscriptor.

Se publica los miércoles. Se vende en librerías y kioscos, y en casa del editor *Saturnino Calleja*, calle de Valencia 28, Madrid.

CULTOS

Día 6 de octubre—Domingo 2º de octubre y 20 después de Pentecostés.

Nuestra Señora del Santísimo Rosario y Sta. Sabina.

La Misa y oficio Divino son de Nuestra Señora del Rosario con rito doble 2ª clase y color blanco.

Santa Iglesia Catedral—A las nueve misa conventual y á las once otra rezada.

Capilla de Cerralbo—A las ocho misa parroquial y, á las diez otra rezada.

Por la tarde ejercicio del último día Novena y procesión que recorrerá las calles de costumbre.

San Cristóbal—A las diez Exposición de S. D. M. Misa solemne con sermón y reserva. Por la tarde ejercicio del último día de Novena.

Parroquias—Misa conventual á las ocho y media.

ANUNCIO

El día 8 del próximo mes de octubre, á las doce de su mañana, se saca á pública y extrajudicial subasta, el aprovechamiento de pastos y bellota de la dehesa denominada «La Dueña» término municipal de Ituro de Azaba, partido de Ciudad Rodrigo y provincia de Salamanca, bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la casa-palacio que en Ciudad Rodrigo posee la excelentísima señora Condesa viuda de Montarco, mayor partícipe en referida finca.

SE VENDE una tierra de primera calidad, sita en la socampana de esta ciudad, de cabida de tres fanegas.

Para precio y más detalles, dirigirse al letrado don Pedro Dorado Cascón, Plaza Mayor, número 13.

SE VENDE la casa y corral de la calle de la Cortina número 1, (arrabal de San Francisco).

Del precio y condiciones informará su dueño, D. Cayetano Hernández.

Imp. de la Vda. é hijos de Cuadrado.

Lo mejor para cortar las calenturas diarias, tercianas, cuartanas y otras formas de paludismo, según tiene ya comprobado, son las

PÍLDORAS FEBRÍFUGAS DE ANAYA

PUNTOS DE VENTA—DEPOSITO PRINCIPAL

D. FRANCISCO PEREZ MARTIN

ALBA DE TORMES

En esta ciudad: Farmacias del «Sol» y de G. Salicio, y Droguería de G. Camisón, al precio de 2'50 pesetas. caja de 10 pildoras.

(Véase la instrucción que acompaña á cada caja.)

MOLASSIN

GANADEROS, CARRETEROS, COCHEROS, ETC!

FIJARSE que es el mejor alimento insustituible para toda clase de ganado, por sus condiciones higiénicas, antisépticas y digestivas, es el MOLASSIN el que mayor cantidad contiene de azúcar (35 á 40 por 100), sien lo el pienso más económico que se conoce, no solamente por ser dos veces más nutritivo que cualquier otro, sino por las inmensas ventajas que su uso reporta al ganado que lo come. Representante, **Angel Corbo, Campo del Trigo 15**

Los enfermos que quieran consultar con el Profesor y Especialista de las enfermedades de la garganta, nariz y oídos,

Don Ceferino S. Domínguez

pueden hacerlo en Fuente de San Esteban los Lunes en la noche (Fonda de la Estación), y en Ciudad Rodrigo los Martes (Fonda de Salgado).

Isidora Pérez

Hortaleza, 14 y 16, principal, derecha.—MADRID

Confección de toda clase de prendas para señoras y niños.

JUEGOS para NOVIAS, desde 50 pts. en adelante

Canastillas para recién nacidos

Vestidos, abrigos, blusas, faldas barreras y corsés

Para encargos, entenderse con Don Agustín Pazos, (Fotografía Artística) Carniceros, 4, Ciudad Rodrigo

APIDAS Y PANTEONES

Se facilitan precios y catálogos, en el comercio.

Viuda é hijos de Cuadrado Plaza Mayor, 22. — Ciudad Rodrigo

FARMACIA

J. G. SALICIO

JARABE DE HEMOGLOBINA

García Mayor

Medicamento muy recomendado para combatir la anemia, muy agradable al paladar.—Precio de la botella, 5 pts

4 y 6. Calle del Rollo.—4 y 6.

CIUDAD RODRIGO

Carreras Militares

Rua del Sol, 26.—Ciudad Rodrigo

Preparación completa para el ingreso en las distintas Academias

Á CARGO DE

Don Justo Salvador Uoar

Capitán de Infantería,

ex-profesor de la Academia de su Arma.

Don José González Polanco

Capitán de Infantería.

Don Enrique Fernández Casas

Oficial 2.º de Administración Militar.

EL DIA 1.º DE SEPTIEMBRE DIERON PRINCIPIO LAS CLASES

Honorarios.—Preparación completa, 50 pesetas mensuales.—Asignatura suelta, 20 id. id.—Francés ó Dibujo, 10 id. id.—Huérfanos de Militar, preparación completa, 30 id. id.

LIQUIDACIÓN VERDADA

FIN DE TEMPORADA

NOVEDADES Y ARTICULOS DE FANTASIA

Manuel Sánchez Feijóo

CAMPO DEL LINO, 3.

En este acreditado establecimiento, con objeto de liquidar las existencias sobrantes de la presente estación, se han hecho grandes rebajas, ofreciendo al público inmensos surtidos en sombrillas, abanicos, adornos de cabeza, corbatería, cuellos y puños, á precios verdaderamente asombrosos por lo económicos.

También participa á su numerosa clientela haber conseguido descuentos importantes de los centros productores de puntillas, bordados y adornos para vestidos, pudiendo ofrecerlos con un 25 por 100 más barato de los precios que hasta hoy se han cotizado.

Magnífica exposición de Juguetería y artículos para regalos. Perfumería, Quincalla, Géneros de punto, Tarjetas postales é infinidad de artículos difícil de enumerar.

En esta casa se dan talones del importe de lo que compran, y á fin de mes, en vez de regalos insignificantes, se devuelve el dinero de lo que compraron en un día determinado.

CAMPO DEL LINO NUM. 3—CIUDAD RODRIGO

EMULSION

Aceite de Hígado de Bacalao

con hipofosfitos de sosa y cal

recientemente preparada en la

Farmacia de G. SALICIO

Frasco grande 3 pesetas Idem pequeño 1,50 idem.
Puntos de venta:—En la Farmacia del AUTOR y en las Droguerías de Don José Pérez Martín y Gregorio G. Camisón.

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos, durezas, y las verrugas ó callosidades del cutis. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico; por una peseta pueden extraerse muchos callos y durezas.

De venta, farmacia del autor, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias y droguerías. Por 1'25 pesetas se remite por correo y coste de envío.

Depositario en Salamanca, S. Primo Sánchez.

Lo mejor para curar las grietas de los pechos de las mujeres que crían, es el

UNGÜENTO DE ANAYA

PRECIO DEL TARRO: 1'25 ptas

De venta: En Alba de Tormes (Salamanca) depósito principal, D. Francisco Pérez Martín.—En Ciudad Rodrigo: Farmacias del «Sol» y de D. Joaquín García Salicio, y Droguería de Gregorio G. Camisón.